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文/陈卓栋 彭纪宁 麦和幸 谭耀广

江门鹤山：

阔别五年“三夹腾龙”鼓点再擂响
江门开平：

文/陈卓栋 彭纪宁 开平宣 冯创志 谭耀广

潭江河上龙舟奋楫争先夺锦标

江门开平，河网密布，自古就有龙舟竞渡的风俗，
龙舟活动也因其悠久的历史传承、独特的文化内涵、较
高的观赏价值备受开平人民群众的喜爱，激励着一代
代开平人奋楫向前、团结奋斗。6月22日上午，“高质
量发展逐浪夺锦 百千万工程奋楫争先”“嘉士利杯”
2023年开平市龙舟邀请赛在潭江河道鸣锣开赛，12
支标准龙舟劈波斩浪、奋楫争先，数万名群众齐聚潭江
河畔观看比赛，为参赛队伍摇旗呐喊、加油助威，共享
中华传统竞技运动的“速度与激情”。

赛事主办方相关负责人介绍，
2022 年，时隔 15 年重启的开平市龙
舟邀请赛在潭江河道顺利举行，吸引
了160多万名市民和海外华侨华人、
港澳台同胞关注，大大激发了全市干
部群众干事创业的热情。今年，规模
更大、参与人数更多、内容更丰富的
赛事让广大市民过足“龙舟瘾”。

比赛当天上午，潭江两岸人头攒
动、旌旗招展，为了抢得观赛好位置，
不少市民扶老携幼，一大早就来到河
道两岸等候。260 多名运动员在潭

江河 500 米直道赛道上乘“龙”破
浪。击鼓、挥桨、争渡……在铿锵有
力的鼓声中、在整齐划一的口号声
下，龙舟队队员手起桨落，驾着龙舟
劈波逐浪，尽显力量之美，为观众献
上了一场精彩比拼。参赛队伍月山
高阳标准龙舟队教练李建表示：“今
年开平市龙舟邀请赛是一场高水准
的赛事。希望开平市今后举办龙舟
赛可以引入更多的外地队伍参加，展
现开平龙舟运动的水平，同时展现侨
乡开平的魅力。”

开平市委副书记、市长陈小曼表示，
龙舟竞渡从古朴走向新潮，从传承走向
创新，显示出强大的生命力。开平市的
发展历程也秉承着龙舟精神，开平设市
走过30个年头，立志在高质量发展之路
上赢得主动。希望借本次龙舟活动，激
发大家竞标争先、赛龙夺锦的精神，勇担
新时代新征程的使命任务，朝着地区生
产总值500亿元关口冲刺，争创省“百县
千镇万村高质量发展工程”示范县，奋力
书写新时代高质量发展新篇章。

感受家乡浓浓的节日气氛和发展新
面貌后，众多侨领代表也纷纷点赞。秘
鲁华助中心会长梁顺说：“亲身感受到家
乡开平的龙舟文化，也看到了开平在疫
情后欣欣向荣的景象，我相信开平会越
来越繁荣。在此祝愿开平的乡亲父老端
午节平安、健康、吉祥。”

本次龙舟赛主要赞助商是广东嘉士
利食品集团有限公司。广东嘉士利食品
集团有限公司董事局副主席、执行董事
谭朝均表示，嘉士利集团将在开平市委
市政府的关怀下，不断加大投入、立根开
平，在未来5年，有信心实现年产值50亿
元、年纳税2亿元的目标。

在龙舟赛结束后，龙舟饭如期开席。
龙舟饭原意是在龙舟比赛前后设宴慰劳划
龙舟健儿，随着时间演变，如今也已成为龙
舟文化的重要组成部分。吃过龙舟饭，寄
望一年风调雨顺，五谷丰登。当天下午，开
平市委书记余中华来到了水口镇龙东村委
会、月山镇高阳村委会，与当地干部群众亲
切交谈，深入了解交流龙舟文化，鼓励大家
坚定信心，以龙舟赛的团结拼搏、力争上游
精神，推动村集体经济高质量发展。

本届龙舟文化季也成为市民体
验文明城市创建成果的嘉年华。今
年的龙舟赛是鹤山创建全国文明城
市工作的重头戏之一，精彩纷呈的赛
事为鹤山创建全国文明城市增添了
亮丽色彩。

本届龙舟赛于6月20日-21日举
行，为期两天。其间，正值艳阳高照，
但观众、游客、媒体的热情丝毫不受
影响。赛道上，龙舟赛现场鼓声阵
阵、呐喊连连，一组接一组对决，一队
接一队竞赛，铿锵的鼓点、整齐的划
桨，龙舟在船桨激起的朵朵水花中飞
速前进，展示了龙舟健儿的刚健与力
量。岸上，万名观众连连欢呼喝彩，
呐喊声、加油声、鞭炮声此起彼伏，倾
力助威。尽管人流量非常大，但现场
井然有序，志愿者川流不息，营造了
文明观赛、文明有礼的氛围。比赛结

束时，所有人有序离场，大家相互礼
让，市民、游客将包装袋、空矿泉水
瓶、报纸等垃圾一并带出场外丢在垃
圾桶中……文明观赛成为本届龙舟赛
一道靓丽的风景线。

随着鹤山创建全国文明城市工作
不断深入，市民的文明素质越来越高，
自觉带走垃圾、留下洁净，交出一份漂
亮的“文明答卷”。一场龙舟盛会，把
文明城市的温度、内涵传递给更多人。

鹤山市委宣传部负责人介绍说，
自创建全国文明城市以来，鹤山市不
断深化新时代文明实践活动，普及文
明礼仪、倡导文明新风，今年以来，鹤
山各级共开展各类文明实践活动7200
余场次，开展倡导绿色环保、“反对浪
费 崇尚节约”“光盘行动”等宣传教育
活动，让文明实践花开遍地、蔚然成
风，让创文成果看得到、摸得着。

“三夹腾龙”是一项深受鹤山群
众喜欢的传统民俗活动，传承至今已
有近 300年的历史，“三夹腾龙”被列
入广东省非物质文化遗产名录。

300 多年来，“爱国爱乡、团结拼
搏、和谐奋进”的“三夹腾龙”代代传
承，深植乡亲基因，刻入时代肌理，充
分展现“刚健朴实、向上向善”的鹤山
人精神，历来都是鹤山市乃至江门五
邑最为隆重、最受欢迎的文化体育盛
事之一。今年的赛事，规模空前，共有
来自沙坪街道、古劳镇、址山镇等地的
20支龙舟队参赛，以800米直道竞速
的方式，展现龙舟健儿的刚健与力量，
以及拔头筹、争上游的鹤山精气神。

“伴随鼓点桨齐挥，利箭支支水上飞。”时逢端午，江门鹤山市古劳镇升平河龙
舟公园“龙”跃碧波，“龙腾三夹 鹤舞昆仑”2023鹤山龙舟文化季活动高潮迭起。

此次龙舟活动意义非凡：既是疫情平稳后鹤山举办的首次大型文化体育赛事，
又是省级非遗“三夹腾龙”时隔5年后再度上演。活动现场，海内外乡亲齐集，规模
盛大，龙舟健儿拼搏向上，岸边人声鼎沸，展现了鹤山干群在新时代新征程上“拔
头筹、争上游”的昂扬斗志。

凝成合力显威风

万众一心争上游

文明之花处处开

劈波逐浪尽显力量之美 竞标争先书写时代新章

“三夹腾龙”拔头筹、争上游 麦和幸 摄

潭江河上龙舟竞渡 开平宣供图

勇夺锦标喜逐颜开 开平宣供图

时隔5年，“三夹腾龙”再度擂鼓响
锣，气氛依旧热烈澎湃。河道里，健儿
们纷纷拿出看家本领弄潮挥桨、竞渡
争锋，上演“速度与激情”；观赛台上，
人潮涌动，欢呼声、加油声不绝于耳。
诗人丘麦有诗曰：“猎猎旌旗彩球飘，
挟风裹雨卷热潮。蛟龙出海扬逝水，
壮士挥桡劲斜腰。呐喊声声惊天响，
鼓锣两两动地摇。河青岸绿成图画，
逐浪飞舟竞轶超。”香港鹤山同乡会副
理事长麦炳球表示，无论在气氛、规
模，还是运动员的全情投入等方面，

“三夹腾龙”都更胜一筹。
今年，鹤山市把龙舟文化季的活

动主题定为“龙腾三夹·鹤舞昆仑”，旨
在“三夹腾龙”非遗名片的引领下，以
龙舟文化为内核，在鹤山城乡加快发
展的进程中，涵养龙舟文化，弘扬龙舟
精神，推动鹤山高质量发展始终不居
人后、一往无前，努力拔头筹、争上游，
争当广东县域高质量发展排头兵。
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在 NBA76 年的
历史中，当选状元还
哭得稀里哗啦，文班
亚 马 或 许 是 唯 一 。
这名天才少年从不
掩饰自己想去马刺
的愿望，他在早年曾
无数次主动将自己
和马刺联系起来，也
曾在今年选秀抽签
仪式上因为火箭掉
出 前 三 顺 位 笑 出
声。比起美国本土
球员中常见的“儿湖
梦”（儿 时 就 梦 想 去
湖 人 打 球），文班亚
马的“儿刺梦”多少
有点特立独行。

但这也在情理之
中。自从选中蒂姆·邓肯后，
尝到国际球员甜头的马刺开
始倾力打造自己的球探体
系，十数年如一日地在国际

范围内搜寻可造之才，在
2014 年那支冠军之师中，国
际球员占据大半。圣安东尼
奥马刺这支被戏称为“圣村”
的球队，在国际上却有着莫
大吸引力。在法国，这一情
况显得尤为突出，托尼·帕克
和鲍里斯·迪奥让马刺的支
持度如同火箭之于中国，梦
想进入马刺打球几乎是文班
亚马同时代每个篮球少年的
梦想。

另外，马刺的新秀培养
体系同样是吸引国际球员加
盟的重要因素。无论是首轮
秀、二轮秀还是落选秀，以传
奇名帅波波维奇为首的教练
团队往往会在一名新人身上
倾注数年心血，球队的培养
策略虽然无法让新秀在生涯
初期便一飞冲天，但积年累
月的打磨培养却保证了新秀
的职业生涯下限，马刺培养

的球员一旦流入自由市场，
往往会成为多队哄抢的“香
饽饽”。

文班亚马与马刺的情缘
早在数年前就已注定，他所
在的法甲联赛大都会 92 人
是马刺名宿托尼·帕克拥有
的球队，马刺对这名潜力新
星的观察早在数年前就已开
始，而当文班亚马开始崭露
头角时，马刺不仅是联盟中
最了解他的球队，而且还为
文班亚马的长期培养做足了
准备——从上赛季的“摆烂”
到交易走博尔特尔，留下兼
具射程与护框的柯林斯作为
文班亚马的内线搭档，再到
休赛期宣布球队名宿邓肯、
吉诺比利、帕克下赛季将一
起指导文班亚马……方方面
面都表明，马刺对这位时隔
26 年才再次选到的状元有
多么上心。

北京时间 6 月 23 日，奇才
与勇士达成交易，勇士付出乔
丹·普尔、莱恩·罗林斯、1 个
2030 年受保护首轮签和 1 个
2027 年次轮签的代价，从奇才
交易得到保罗。

勇士在这笔交易中有着自
己的小算盘。今年休赛期，这
支曾经叱咤联盟的王朝球队正
以极快速度开始解体：先有一
手缔造王朝之师的功勋总经理
鲍勃·迈尔斯主动辞职；后有上
赛季“内讧”主角、球队功勋老
将德拉蒙德·格林跳出合同试
水自由市场；如今勇士又将“内
讧”另一当事人普尔送去交易
保罗。勇士管理层已准备好大
刀阔斧地整顿军纪。而据多名
消息人士透露，勇士预计不会
裁掉或是交易保罗，并期待保
罗能在当家球星斯蒂芬·库里
所剩无几的巅峰期内帮助球队
争冠。

从球员特点来看，这桩交
易也表明勇士队意在打破原有
的建队模式。格林是勇士“死
亡五小”的枢机所在，无论在进
攻端的传切体系还是防守端的
换防策略中都扮演着关键角
色。而保罗较为传统的球风与
勇士的传切体系并不太适配，

他的到来似乎是在宣告以“库
格汤”三人组（库里、格林、汤普
森）为代表的“王朝勇士”的正
式解体。

即便38岁的保罗已无力帮
助球队重回争冠序列，勇士的
这笔交易也为自己的未来争取
到不少操作空间。普尔去年10
月刚与勇士续签一份 4年 1.28
亿美元的“毒药合同”，球队未
来几年内将面临巨额奢侈税。
而保罗的合同还剩两年，由于
此前被太阳交易至奇才，保罗
2023-2024 赛季的薪水（3080
万 美 元）已转为全额保障，而
2024-2025 赛季的薪水（3000
万美元）为无保障，勇士完全可
以将保罗作为过渡，在下个休
赛期将其裁掉以降低奢侈税。

不 过 ，球 迷 仍 可 以 对 库
里-保罗这对勇士新后场组合
抱有期待：两人已经合计入选
了21次全明星，都是联盟中控
卫位置上的佼佼者；让出部分
场上控制权去打更多无球，这
是现阶段最适合库里体能的
打法，保罗的到来不仅能够帮
助勇士控场，在库里不在场时
同样能够将球队进攻梳理得
井井有条。

羊城晚报记者 吕航

国际排联管理委员会北
京时间6月23日在多米尼加
蓬塔卡纳通过了两项重大决
议：一是世锦赛改为两年一
届；二是 2028年洛杉矶奥运
会男女排参赛资格的获取规
则有较大变动。对于中国男
女排来说，接下来亚锦赛的
重要性将大大增加，因为这
将是获得奥运参赛资格最直
接的途径。

从 2025 年开始，世锦赛
将从四年一届改为两年一
届 ，参 赛 球 队 增 加 至 32
支。赛制为小组赛+单败淘
汰赛。32 支队伍分成 8 个
小组，每组前两名晋级 16
强，之后单败淘汰直至产生
冠军。

中国女排上一次获得世
锦赛冠军还要追溯到 1986
年斯洛伐克女排世锦赛，其
后 在 1990 年 、1998 年 和
2014 年世锦赛中国队均获
得亚军。其中，2014 年意大
利女排世锦赛，中国队在决
赛中不敌美国队。从近期
中国女排在世界女排联赛
的表现来看，该队实力距离
冲击世锦赛金牌还有一定
的距离。

国际排联第二项重要规
则变动则是洛杉矶奥运会的
参赛资格，改为除东道主外，
2026 年五大洲的洲际锦标
赛冠军及 2027 年世锦赛前
三名将直接获得奥运参赛门
票，若不能通过以上赛事获
得参赛资格，则需要通过世
界排名来决定剩下三个席位
的归属。

如此一来，洛杉矶奥运
周期，亚锦赛成为中国队最
需要重视的比赛。目前，中
国女排的综合实力在亚洲稳
居第一，通过获得亚锦赛冠
军直接获得奥运会入场券将
是最为便捷的途径；对于中
国男排来说，这似乎就是一
个不太可能完成的任务。毕
竟在亚洲范围内，日本、伊朗
等队的实力，仍是中国男排
难以望其项背的。

周末特稿
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国际排联改规
亚锦赛“升值”

羊城晚报记者 苏荇

经历NBA选秀“最漫长的5分钟”后，文班亚马哭了

法国法国““文状元文状元””，，圆了圆了““儿刺梦儿刺梦””
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在北京时间 6 月 23 日
进行的NBA2023年选秀大
会上，维克托·文班亚马毫无
意外地被圣安东尼奥马刺队
用状元签选中。

当文班亚马扣上马刺队
帽准备走上舞台的那一刻，
这名被誉为詹姆斯后最佳天
赋的状元秀正式与马刺 50
年的队史产生羁绊。随后的
采访环节，这名来自法国的
19 岁中锋早已激动落泪：
“我已经梦到了（被马刺选为
状元）很多次，我哭了。在被
选中之前，我经历了生命中
最漫长的5分钟。”

在球探报告中，文班亚
马的优势无比巨大：他拥有
极致的防守能力，无论是护
框能力、防守覆盖面积还是
移动速度都是顶级，这让他
在拥有恐怖篮下威慑力的同
时能够凭借移动速度换防外
线球员；而在进攻端，文班亚
马不仅有着无解的篮下终结
能力，在靠近篮筐区域可做
到无死角终结，他同时还拥
有同等身材（2 米 24）球员所
不具备的极致运球能力与远
投能力，外线持球进攻能力
也让人惊叹。

但文班亚马并非无懈可
击。在身体方面，他过于瘦
弱，对抗力量严重不足，容易

被强吃，同时他的伤病隐患
不小，毕竟联盟历史上身高
超过 2 米 20 的球员往往都
难以拥有健康完整的职业
生涯；在技术方面，他的传
球能力还需提升，出球失误
率较高，同时过分信赖自己
的防守天赋，防守习惯、选
位有待提升；最需要马刺仔
细雕琢的是文班亚马的场
上选择，他的远投稳定性不
足，且投篮时机选择不佳，
尤其喜欢自主运球之后的
低效投篮；文班亚马还过于
迷恋运球，却因高重心难免
运球时失误偏多；文班亚马
此前只是在法甲联赛效力，
身体、心态、技术能否承受

住 NBA 的考验，也是未知
数。与出道即成品的邓肯
相比，文班亚马这名拥有天
赋的潜力新星像是一块等
待雕琢的璞玉，需要马刺花
费至少三年时间才能打磨
成型。

文班亚马的到来，不能
一劳永逸地解决马刺的问
题，这支上赛季排名联盟倒
数的球队还需要在文班亚马
身边囤积更多的才能，再经
过数年磨合，才可以让球队
重回豪强行列。现阶段马刺
阵中尚有控卫的“天坑”需要
弥补，球队在选中文班亚马
后，也将围绕他的成长进行
一系列长期球队建设。

“儿刺梦”的背后

羊城晚报记者 吕航

优缺点同样明显

身高身高 22 米米 2424
的文班亚马成为今的文班亚马成为今
年的状元年的状元
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